

INTRODUCCIÓN

La revolución de Nicaragua o revolución Sandinista (en honor a Augusto César Sandino) es el nombre que recibe el conflicto armado que se desarrolló en Nicaragua entre 1962 hasta 1979, y que enfrentó a la guerrilla revolucionaria del FSLN (Frente Sandinista de Liberación Nacional) contra el ejército del entonces gobierno dictatorial de Anastasio Somoza. El conflicto terminará con la victoria de los guerrilleros y la creación de un gobierno de carácter socialista y comunista.

CAUSAS:

Causas cronológicas

- *Causas lejanas:*

Desde 1930, a raíz de una intervención, EEUU crea un cuerpo de seguridad, la Guardia Nacional; organismo encargado de la seguridad nacional y la defensa del país, albergando funciones de policía y ejército. Con la retirada total de los estadounidenses del suelo nicaragüense, Anastasio Somoza García, un hombre de confianza del país norteamericano, quedará al mando de la Guardia Nacional. Somoza dirigirá el asesinato del líder guerrillero Augusto César Sandino, siendo el coronel estadounidense Elías Riggs quien asesine a Sandino, apoyándose en la Guardia Nacional.

Estos acontecimientos llevaron a que Somoza instaurase una dictadura familiar en Nicaragua desde 1936. Somoza aprovechó la dictadura para aumentar su fortuna, adquiriendo la mitad de las tierras del territorio nicaragüense, así como para aliarse con intereses anticomunistas y expansionistas. La principal característica de la dictadura es que (al ser una dictadura familiar), los altos cargos estaban ocupados por familiares y amigos de los Somoza, por lo que absolutamente todo el poder radicaba en la familia o su entorno. Este período duraría más de cuarenta años y sería respaldado por Estados Unidos.

- *Causas próximas:*

Durante la década de los sesenta, entran en auge los ideales, así como los procesos de independencia de las colonias de sus respectivas metrópolis. En Nicaragua los diferentes movimientos contra la dictadura somocista iban a dar como resultado la constitución del Frente de Liberación Nacional de Nicaragua que sería el embrión de lo que vino a denominarse, posteriormente, por acción de Carlos Fonseca, profesor, político y revolucionario nicaragüense, Frente Sandinista de Liberación Nacional. La oposición a la dictadura produce la formación de organizaciones clandestinas y ajenas al Partido Comunista en contra de la dictadura

somocista, que darán lugar al FSLN (Frente Sandinista de Liberación Nacional)

Entre estas organizaciones opositoras destacan:

Comité Revolucionario Nicaragüense (CRN): fundado en México y presidido entre otros por Edén Pastora, militar, político y guerrillero nicaragüense que lideró la guerrilla sandinista que acabó con la dictadura de Anastasio Somoza. Su rechazo profundo al régimen era debido en parte al asesinato de su padre por la Guardia Nacional somocista cuando él tenía siete años.

Juventud Revolucionaria Nicaragüense (JRN): tenía poca presencia en Nicaragua, estando más presente en países del exilio, como Costa Rica, México o Cuba.

Juventud Patriótica Nicaragüense (JPN): movimiento muy influenciado por la Revolución cubana autodefinido como un grupo de jóvenes comprometidos con la democracia y la justicia social sin seguir el estandarte de ningún partido. Realiza una serie de movilizaciones en diferentes ciudades de Nicaragua, Managua, Matagalpa y Carazo, debidas a la represión a estudiantes que se había saldado con la muerte de varios de ellos y como apoyo al nuevo gobierno cubano, dificultado por los somocistas. Jugó un importante papel en la movilización contra la dictadura.

Movimiento Nueva Nicaragua (MNN): en él participan individuos provenientes de entornos variados, sean la educación (Carlos Fonseca), del campo, pequeños empresarios o guerrilleros (Sántos Lopez, guerrillero que luchó junto a Sandino y que hasta dos años antes de su muerte participó en la lucha contra la dictadura favoreciendo la fundación del FSLN). Su primera manifestación fue en apoyo de la Revolución cubana y en protesta por la posición que el gobierno de Nicaragua mantenía con Cuba, totalmente plegada a los intereses de Estados Unidos.

El movimiento se disolvería para dar lugar al FNL que a su vez daría lugar al FSLN.

-Causas inmediatas:

El detonante de la revolución fue el asesinato de Pedro Joaquín Chamorro, periodista estadounidense que informaba en contra de la dictadura familiar somocista, dando una mala imagen al régimen, por lo que sicarios de Somoza cumplieron la orden de dar la muerte al periodista. Esto desencadenó una serie de altercados y manifestaciones además de una huelga nacional e intentos aislados de levantamientos armados.

Causas temáticas

- Causas económicas:

La economía nicaragüense se vio sometida a los intereses estadounidenses y esta favorecía claramente los objetivos de la familia Somoza, dueños de una gran parte de los bienes materiales del país, debido al tipo de régimen implantado; la dictadura familiar.

- Causas sociales:

Se produjo una dura represión por parte del gobierno y la Guardia Nacional hacia la población. Se cometieron todo tipo de abusos, se practicó de forma habitual la tortura en los interrogatorios y se entabló una lucha frontal contra la oposición.

Hubo un mal reparto de la riqueza y las tierras dentro del país, ya que el somocismo abarcaba gran cantidad de riqueza y simpatizaba con la clase empresarial, beneficiándola y entablando negocios entre ambas. (Se apoyan en la Guardia Nacional para eliminar a la oposición).

Al igual que en cualquier dictadura se produce una ausencia de las libertades básicas, por miedo a una pérdida del poder o a una rebelión, aunque será el recorte de las libertades fundamentales lo que más alimentará el deseo de levantamiento del pueblo.

- Causas políticas:

El establecimiento del régimen dictatorial de la familia Somoza, así como las represiones de este hacia el pueblo y ciertos iconos de la oposición desencadenarán una oleada de continuas protestas que más tarde promoverán el inicio de la lucha armada para derrocar al régimen e instaurar, al final de la lucha un gobierno de carácter socialista.

DESARROLLO BÉLICO

-El inicio de esta organización fue duro, debido a la desigualdad en el combate. Su primera acción militar acabó en una masacre, debido a que fueron cercados por la Guardia Nacional nicaragüense y el ejército hondureño en la zona fronteriza del departamento de Jinotega, sitio que décadas antes había sido parte del escenario de la lucha de Sandino en contra de los marines norteamericanos.

-A pesar de la derrota inicial, el FSLN no sucumbió. Se sumaron de forma activa o como cómplices algunos campesinos, estudiantes e incluso grandes hacendados. Con el pasar del tiempo, la ideología antisomocista comenzó a proporcionarle adeptos al movimiento revolucionario, los cuales engrosaban sus filas militares o se dedicaban a la propaganda o concienciación de sectores obreros y en las universidades y escuelas. Aunque la guerrilla tuvo que replegarse a las montañas debido a la

enorme fuerza de la Guardia Nacional, la existencia de esa oposición armada provocó que paulatinamente más y más personas se involucraran.

-Somoza no cede ante la guerrilla y ejerce una gran presión tanto contra los que estaban ocultos en el monte como a los que se encontraban en la ciudad. Llega a reprimir a todos aquellos que mencionaban las acciones guerrilleras o parecían ser simpatizantes con los sandinistas.

-Sin embargo, el movimiento no moría. En el año de 1969, un pequeño grupo de guerrilleros ocultos en una casa de Managua es descubierto por la Guardia Nacional, y aconteció un combate de carácter casi cinematográfico. Tres centenares de soldados, tanquetas y aviones de guerra fueron enviados para destrozarse a los guerrilleros ocultos en esa casa del casco urbano de la capital. La batalla duró varias horas, hasta que de dentro de la casa destruida con bombas, misiles y metralla no hubo más disparos en respuesta. Al entrar los soldados en búsqueda de los cuerpos del batallón de guerrilleros, se enteraron que el combate había sido sostenido por un solo joven, Julio Buitrago, quien se quedó para permitir a sus compañeros huir.

-Somoza había transmitido la batalla por televisión para demostrar la destrucción del FSLN, pero la acción heroica de un solo hombre volteó la situación en su contra, y la población conmovida tendió a identificarse cada vez más con el movimiento revolucionario. Otras batallas desiguales acontecieron posteriormente en varias ciudades.

-Mediante amenazas, torturas y espionajes, Somoza consigue capturar y asesinar a numerosos líderes guerrilleros. Eso sumado a la dura represión que estaba llevando a cabo hacen que el FSLN decida iniciar una etapa conocida como "acumulación de fuerzas en silencio" a partir de 1970; frenando su avance y reduciendo casi al máximo su actividad bélica.

-A partir de 1974 se reanuda la lucha. Un grupo guerrillero se infiltra en una fiesta aristócrata y como la Guardia Nacional no podía hacer nada acabaron cediendo a las exigencias de los guerrilleros (libertad de presos, rescate monetario y salida del país)

-Carlos Fonseca Amador muere durante un combate en Noviembre de 1976 y esto provoca la separación del FSLN en tres grupos: el FSLN Proletario, el FSLN Guerra Popular Prolongada y el FSLN Insurreccional.

-Numerosos levantamientos populares, revueltas en las ciudades, asesinatos y torturas.

-En 1978 se toma el Palacio Nacional en Managua y el movimiento revolucionario se extiende y abre numerosos frentes dentro del país.

-En marzo de 1979 los dirigentes de las tres tendencias del FSLN firman el acuerdo de unidad del Frente Sandinista y deciden impulsar la batalla final contra el régimen.

-Finalmente en Junio de 1979 los sandinistas lanzan una ofensiva final, llamando a una huelga general para involucrar a toda la población en la lucha contra el régimen, siendo fuertemente reprimida por la Guardia Nacional que cometió un gran genocidio entre la población civil, con bombardeos masivos sobre todas las ciudades y el campo y asesinatos sin consideración a cualquier sospechoso de colaborar con los sandinistas.

Somoza acaba renunciando por la presión de los EEUU.

-Cuando se produce la toma de poder en 1979, el Frente Sandinista de Liberación Nacional inicia unas transformaciones, comenzando por la expropiación de los bienes de la familia Somoza, una reforma agraria integral y la nacionalización de las minas, la pesca y los recursos naturales. Impulsaron la Cruzada Nacional de Alfabetización que redujo el analfabetismo del 53 al 12%; impulsando campañas de salud y limpieza; educación para todos, acceso a la universidad de todos los sectores y creación de condiciones para el desarrollo de la niñez, de la juventud, de las mujeres, de los campesinos y de los trabajadores.

ESTRATEGIA Y TÁCTICA

El FSLN utilizó la guerra de guerrillas para vencer al ejército somocista. Aprovechó su conocimiento del terreno, los ataques por sorpresa, el uso del tiempo como arma, el apoyo de la población y las guerrillas urbanas para sabotear al gobierno. Ejercieron una gran presión contra el gobierno de Somoza para que perdiese apoyos tanto dentro como fuera del país.

Su único objetivo era terminar con el gobierno dictatorial de la familia Somoza para instaurar un gobierno de carácter socialista con reformas territoriales, de educación y agrícolas.

ARMAMENTO

Ejército somocista: tanques, bayonetas, rifles, ametralladoras AZ-MG, aviación (helicópteros de combate y aviones bombarderos). Apoyados por EEUU.

FSLN: rifles Winchester, revólveres (22, 35 y 48 mm), metralletas FAL, cócteles Molotov. Apoyados por Cuba y la URSS.

EL PAPEL DE LA MUJER

-Una cantidad de mujeres sin precedentes participó en la lucha contra Somoza. Durante la revolución Sandinista, aunque los cargos de liderazgo

estuvieron en manos de los hombres, la participación de las mujeres en la lucha fue parte de una tradición en el movimiento Sandinista. Su numerosa participación puede entenderse claramente cuando se considera las condiciones de vida que sufrieron las mayorías en Nicaragua. Hubo una terrible disparidad entre la extrema pobreza de la gran mayoría y la riqueza de una minoría marginal. La situación económica tuvo un efecto particular en las mujeres de Nicaragua. Las mujeres eran una gran parte de la fuerza laboral y muchas veces eran el sostén de la familia cuando el marido las abandonaba. Margaret Randall, una autoridad sobre las mujeres de Nicaragua durante la guerra, afirmó que "La numerosa participación de la mujer en el proceso revolucionario fue en parte un resultado de su integración en la economía nacional".

FINAL DEL CONFLICTO Y SUS CONSECUENCIAS

En marzo de 1979 varias facciones sandinistas firman el acuerdo de unidad nacional, reafirmando el carácter insurreccional del movimiento, así como la necesidad de una política de alianzas y flexible.

La ofensiva final (desde marzo hasta julio de 1979) comienza el 26 de marzo del 79, con la sucesión de una serie de actuaciones de los sandinistas o relacionadas con ellos, como la Toma del Jícaro (pequeño pueblo al norte de Nicaragua), la Insurrección de Esteli (fuerte ofensiva contra la Guardia Nacional), el Asedio a Jinotega, la Toma de El Naranjo o el aniquilamiento de un conjunto de 128 sandinistas por la Guardia Nacional en Nueva Guinea.

El culmen de la revolución se pone el 4 de junio con el inicio de una huelga general revolucionaria en la que participan activamente los sectores populares. Se dan insurrecciones en Managua, el repliegue de 6000 personas en Masaya y la toma de numerosas zonas del país por los rebeldes.

La Guardia Nacional no consigue controlar la situación, por lo que se producen batallas en las principales ciudades (León, Managua y Masaya), bombardeando los aviones de la Guardia Nacional algunos barrios prosandinistas.

Ante esta serie de acontecimientos, la Organización de Estados Americanos (OEA) convoca una reunión de emergencia pidiendo a Somoza que abandone el poder y, ante la situación (Managua rodeada por tropas revolucionarias), este abandona el país, poniendo como sucesor a Francisco Urcuyo, quien pedirá la FSLN el fin de las armas. Ante esto, los guerrilleros aumentan el avance y la presión, provocando la huida de Urcuyo del país y desarticulando la Guardia Nacional.

Finalmente, el 19 de Julio, los sandinistas entran en Managua, poniendo fin a la etapa dictatorial somocista, asumiendo el FSLN el gobierno y control de Nicaragua.

IMPACTO EN LA POBLACIÓN CIVIL.

Con el final de la revolución hay una Nicaragua muy retrasada con varias de personas muertas y heridas y gran falta de personal cualificado profesionalmente para la recuperación.

Encontramos un panorama como el resumido en la tabla siguiente:

	SOMOCISTAS	SANDINISTAS
CIVILES	5.000	25.000
COMBATIENTES	5.000	10.000
MUERTOS	30.000	35.000

En total hay un total de 65.000 muertos y 100.000 heridos al final de la lucha armada.

CONSECUENCIAS ECONÓMICAS.

Con la llegada del FSLN se producen una serie de reformas respecto a la etapa anterior:

Confiscación de las enormes propiedades de la familia Somoza

Nacionalización de las principales industrias.

Grandes pérdidas materiales tras el final de la revolución (2000 Mills. De dólares).

Mínima inversión de fondos al país a causa del embargo estadounidense a Nicaragua, así como el bloqueo de los préstamos de instituciones internacionales por EEUU.

Apoyo desde Cuba y la URSS.

Economía hundida (nación más pobre de Centroamérica)

Programas de educación no llevados a cabo a causa de la desviación del presupuesto a la defensa por la presión de La Contra (a continuación).

La URSS en su proceso de declive se ve obligada a recortar la ayuda, ya que ha de afrontar la agitación y decadencia político-económica que sufre.

REPERCUSIONES POLÍTICAS Y SOCIALES.

-Reparto más igualitario del terreno.

-Reducción del índice de analfabetismo priorizando en la educación con campañas de alfabetización alrededor de todo el país.

-Grupos anteriormente marginados (mujeres, jóvenes, población rural...) participan más activamente en el país.

-Se derroca a la dinastía somocista y se pone fin a décadas de dictadura.

-Emerge un régimen democrático, logrando así la realización del 1er. proceso pacífico de transición política en Nicaragua.

EL CAMINO HACIA LA PAZ

El principal problema que obstaculiza la paz es la Contra, un ejército de contraguerrilla armado y subvencionado por la administración de Reagan, que contaba con más de 10000 hombres y cuyo objetivo era el derrocamiento sandinista por medio de la fuerza, lo que militarizará más el régimen nicaragüense (se crea el servicio militar obligatorio y se desvían fondos de programas socio-económicos a la defensa)

La contraguerrilla ocasionará pérdidas en agricultura, comercio y la salud del país, provocando la emigración de miles de nicaragüenses para evitar la violencia.

La mayoría de los países latinoamericanos se oponen a los intentos de EEUU de derrocar el gobierno de Nicaragua y forman el Grupo de Contadora, organización para mediar en el conflicto con diálogo y para encontrar una solución al problema.

La paz parcial o, el comienzo del diálogo llegará gracias a Óscar Árias Sánchez, presidente de Costa Rica que, en 1987, en la conferencia de presidentes centroamericanos, induce a los primeros diálogos entre el gobierno nicaragüense y La Contra; diálogos facilitados asimismo por el ascenso en 1989 al poder de Bush (padre) en EEUU, presidente más propenso al diálogo.